

1 BN VITAL, OPERADORA DE PLANES DE PENSIONES
2 COMPLEMENTARIAS, S. A.

3
4 **Nº 515**
5

6 Costa Rica, martes veintiocho de junio del dos mil veintidós, a las doce horas con cinco
7 minutos.
8

9 **SESIÓN ORDINARIA**
10

11 Asistencia:
Directivos:

Sr. Mario Carazo Zeledón, presidente
Sr. Rodolfo González Cuadra, vicepresidente
MBA. Jaime Murillo Víquez, secretario
Lic. Edgar E. Quirós Núñez, tesorero
M.Sc. Ana Cecilia Rodríguez Quesada, vocal
Sr. Adrián E. Quirós Araya

Fiscal:

Gerente General:
Auditor Interno:
Asesor Legal Junta Directiva
General del BNCR:
Enlace corporativo:
Secretaria General:

Lic. Hermes Alvarado Salas
Lic. José Luis Arias Zúñiga

Lic. Rafael Ángel Brenes Villalobos
Lcda. Jessica Borbón Guevara
Lcda. Cinthia Vega Arias

12
13
14 **ARTÍCULO 1.º**
15

16 Se dejó constancia de que, dada la declaratoria de estado de emergencia nacional
17 emitida por el Gobierno de la República, ante la situación sanitaria provocada por la
18 Covid-19, la presente sesión se desarrolló vía la herramienta Microsoft Teams,
19 garantizando la simultaneidad, interactividad e integralidad entre la comunicación
20 de todos los participantes.

21
22 **ARTÍCULO 2.º**
23

24 El presidente de este directorio, señor Mario Carazo Zeledón, sometió a votación el
25 orden del día de esta sesión ordinaria número 515. Sobre el particular, propuso
26 incorporar, a solicitud del Gerente General, en el apartado *Temas de Presidencia,*
27 *Directores, Gerente General o Auditor* un comentario de actualización de las
28 situaciones especiales internas del país que afectan hoy al Régimen de Pensiones
29 Complementarias, así como conocer el punto 4.b *Capacitación denominada:*
30 *Criptomonedas* después del punto 1.a *Aprobación del acta de la sesión ordinaria 514.*

1 Los directivos mostraron su anuencia a aprobar el orden del día con los cambios
2 propuestos.

3 **Resolución**

4 **POR VOTACIÓN NOMINAL Y UNÁNIME SE ACORDÓ:** aprobar el orden del
5 día de la presente sesión ordinaria número 515 de BN Vital, OPC, S. A., con las
6 alteraciones propuestas en esta ocasión, en el sentido de incorporar en el apartado
7 *Temas de Presidencia, Directores, Gerente General o Auditor* un comentario del señor
8 Hermes Alvarado Salas, gerente general, referente a la actualización de las
9 situaciones especiales internas del país que afectan hoy al Régimen de Pensiones
10 Complementarias, así como conocer el punto 4.b *Capacitación denominada: Criptomonedas* después del punto 1.a *Aprobación del acta de la sesión ordinaria 514.*

11 (M.C.Z.)

12 **ARTÍCULO 3.^º**

13 El director señor Mario Carazo Zeledón sometió a aprobación el acta de la sesión
14 ordinaria número 514, celebrada el 15 de junio del 2022.

15 Los señores directores estuvieron de acuerdo.

16 **Resolución**

17 **POR VOTACIÓN NOMINAL Y UNÁNIME SE ACORDÓ:** aprobar el acta de la
18 sesión ordinaria número 514, celebrada el 15 de junio del 2022. (M.C.Z.)

19 **ARTÍCULO 4.^º**

20 La secretaria general del Banco Nacional, señora Cinthia Vega Arias, presentó
21 informe del 28 de junio del 2022, referente a los acuerdos tomados por esta Junta
22 Directiva que involucran órdenes para los distintos órganos administrativos y se
23 encuentran pendientes de cumplimiento.

24 El director Carazo Zeledón preguntó: “Doña Cinthia, ¿existe algún acuerdo
25 pendiente?”.
26

27 La señora Vega Arias respondió: “Buenas tardes a todos. En efecto, hay un acuerdo
28 pendiente, relativo a una solicitud de don Edgar para que la Gerencia presentara un
29 análisis del eventual impacto que podría representar para la Operadora la aprobación
30 del proyecto de *Ley para derogar los regímenes de pensiones complementarios*
31 *especiales*. Quería consultarles si ese acuerdo se podría considerar por atendido en la
32 sesión anterior, específicamente en el artículo 5.^º, en el que don Hermes realizó una
33 exposición denominada *Situaciones especiales internas del país que afectan hoy al*
34 *Régimen de Pensiones Complementarias*, porque él contempló dentro de su exposición
35 dicho proyecto de ley. No sé si lo tienen a bien, sobre todo, don Edgar, quien fue el
36 proponente.”.

37 El director Carazo Zeledón consultó: “Don Edgar, ¿qué le parece?”.
38

39 El director Quirós Núñez contestó: “Sí, me parece bien, porque, inclusive, ese día en
40 la sesión se acordó que periódicamente don Hermes esté informando sobre todos los

1 eventos que giren alrededor de toda esta situación presentada. Me parece bien la
2 sugerencia de doña Cinthia".

3 El director Carazo Zeledón expresó: "Sí, en esa misma línea va a haber una
4 actualización por parte de don Hermes. ¿Podríamos dar por cumplido el acuerdo?".
5 Los directivos expresaron su anuencia.

6 **Resolución**

7 **POR VOTACIÓN NOMINAL Y UNÁNIME SE ACORDÓ:** 1) tener por
8 **presentado** el informe de acuerdos pendientes de cumplimiento, elaborado por la
9 Secretaría General del Banco Nacional, con corte al 28 de junio del 2022. 2) En virtud
10 de lo informado por la Secretaría General, **dar por cumplido** lo resuelto en el
11 artículo 5.º, numeral 1), sesión 513 del 24 de mayo del 2022, en el cual se encargó a
12 la Gerencia presentar un análisis sobre el eventual impacto que podría representar
13 para la Operadora la aprobación del proyecto de *Ley para derogar los regímenes de*
14 *pensiones complementarios especiales*, expediente 21.824, en función de que BN Vital,
15 OPC, S. A., administra los recursos de algunos de esos regímenes de pensiones. Lo
16 anterior, por cuanto ese acuerdo fue atendido en el artículo 5.º, sesión 514 del 15 de
17 junio del presente año, como parte de la exposición titulada *Situaciones especiales*
18 *internas del país que afectan hoy al Régimen de Pensiones Complementarias*,
19 desarrollada en esa oportunidad por el señor Hermes Alvarado Salas, gerente general
20 de la subsidiaria.

21 **Comuníquese** a Gerencia General.

(C.V.A.)

22
23 **ARTÍCULO 5.º**
24

25 El gerente general, señor Hermes Alvarado Salas, presentó el oficio BN Vital-GG 133-
26 2022 del 20 de junio del 2022, suscrito por él, mediante el cual solicita a la Junta
27 Directiva autorización para disfrutar de vacaciones del 4 al 8 de julio del 2022, con
28 cargo al período correspondiente. Asimismo, propone a dicho órgano colegiado
29 nombrar al señor Marco Vargas Aguilar, gerente de Producto y Comercialización,
30 como Gerente General a.i. de BN Vital, Operadora de Planes de Pensiones
31 Complementarias, S. A., para que lo sustituya durante esos días, con el fin de
32 continuar con la operación normal de esta subsidiaria y atender de manera oportuna
33 las gestiones que correspondan.

34 El señor Alvarado Salas dijo: "Buenas tardes formalmente a todos. Estoy solicitando
35 vacaciones para la semana del 4 al 8 de julio y, como lo anoto en el oficio, propongo,
36 si la Junta Directiva así lo dispone, nombrar de forma interna a don Marco Vargas".
37 El director Carazo Zeledón consultó: "¿Estamos de acuerdo y en darle la firmeza a esa
38 resolución?".

39 Los directivos manifestaron su anuencia.

40 **Resolución**

41 Considerando lo solicitado mediante el oficio BN Vital-GG-133-2022 del 20 de junio
42 del 2022, **POR VOTACIÓN NOMINAL Y UNÁNIME SE ACORDÓ EN FIRME:**
43 1) autorizar vacaciones al gerente general, señor Hermes Alvarado Salas, del 4 al 8

1 de julio del 2022, ambos inclusive, con cargo al período correspondiente. **2) Nombrar**,
2 en consecuencia, al señor Marco Vargas Aguilar, gerente de Producto y
3 Comercialización, como Gerente General a.i. de BN Vital, Operadora de Planes de
4 Pensiones Complementarias, S. A., durante ese período, con las atribuciones
5 inherentes al cargo.

6 **Nota: se dejó constancia** de que los directores acordaron la firmeza de este acuerdo
7 de forma nominal y unánime, de conformidad con lo que dispone el inciso 2) del
8 artículo 56.^º de la Ley General de la Administración Pública.

9 **Comuníquese** a Gerencia General y funcionario designado. (H.A.S.)

ARTICULO 6.^º

13 El auditor interno, señor José Luis Arias Zúñiga, presentó el oficio AI-51-2022 del 22
14 de junio del 2022, suscrito por él, mediante el cual solicita autorización para disfrutar
15 de vacaciones del 6 al 8 de julio del 2022, ambos días inclusive, con cargo al período
16 correspondiente.

17 El señor Arias Zúñiga manifestó: “En el oficio se indicó la solicitud para el 6, 7 y 8 de
18 julio; sin embargo, por asuntos personales me vi obligado a trasladar las vacaciones
19 para la semana siguiente; entonces, sería para el 13, 14 y 15 de julio”.

20 El director Carazo Zeledón dijo: “Entonces, estaríamos reformando la propuesta para
21 los días que ahora nos indica don José Luis. ¿Están de acuerdo?”.

22 Los señores directores estuvieron de acuerdo.

Resolución

24 **Considerando** la solicitud expresa del Auditor Interno, presentada mediante el
25 oficio AI-51-2022 del 22 de junio del 2022, **POR VOTACIÓN NOMINAL Y**
26 **UNÁNIME SE ACORDÓ EN FIRME:** **1) autorizar** vacaciones al señor José Luis
27 Arias Zúñiga, auditor interno, del 13 al 15 de julio del 2022, ambos días inclusive, con
28 cargo al periodo correspondiente. **2) Encargar** a la Auditoría Interna tomar las
29 previsiones del caso para la debida atención de los asuntos de esa dependencia
30 durante la ausencia del Auditor Interno.

31 **Nota: se dejó constancia** de que los directores acordaron la firmeza de este acuerdo
32 de forma nominal y unánime, de conformidad con lo que dispone el inciso 2) del
33 artículo 56.^º de la Ley General de la Administración Pública.

34 **Comuníquese** a Auditor Interno. (J.L.A.Z.)

ARTÍCULO 7.^º

38 El gerente general, señor Hermes Alvarado Salas, informó de que, a continuación, el
39 señor Melvin Garita Mora, gerente general de BN Valores, se unirá a esta sesión
40 virtual con el propósito de desarrollar la capacitación denominada **Criptoactivos**,
41 como parte del plan de formación para los miembros de la Junta Directiva de BN
42 Vital, correspondiente al período 2022, aprobado en el artículo 4.^º, sesión 503 del 11
43 de enero del 2022.

1 Con la venia de la Presidencia, se incorporó a la presente sesión virtual el señor
2 Melvin Garita Mora.

3 Inicialmente, el señor Garita Mora inició la presentación refiriéndose a un mito
4 nórdico que puede ayudar a entender lo que se conoce como criptoactivos. Expresó
5 que el mito le atribuía a un tipo de comadreja la capacidad de succionar el contenido
6 de un huevo sin quebrar su cáscara, es decir, dejaban los huevos vacíos sin que nadie
7 se diera cuenta. Relató que ese concepto se ha usado mucho en *marketing* y en ventas
8 con el objetivo de influir en las decisiones de las compras de la gente. Acotó que la
9 palabra comadreja es usada frecuentemente para evadir decir algo directamente o,
10 incluso, referirse a eso sin decir realmente lo que es. Señaló que lo antes dicho pasa
11 mucho con los criptoactivos que han adoptado el nombre de moneda, con el objetivo
12 de hacer que sea más fácil su venta, que haya más gente detrás de ellos, ya que se
13 considera como algo conocido cuando es todo lo contrario. Luego, se refirió a si en
14 efecto las criptomonedas son realmente una moneda. Explicó que una de las
15 principales razones por las que se utiliza el dinero es porque proporcionan mejor
16 información. Dijo que cuando se estudia la teoría monetaria se dice que el dinero
17 equivale a un cambio tecnológico, porque mejora la información que tiene la sociedad.
18 Después, externó que antes tenían que manejar una cantidad enorme de precios entre
19 las diferentes cosas que tenían que intercambiar (coincidencia de deseos), por
20 ejemplo, cuántas gallinas eran necesarias para comprar una vaca, cuántos huevos o
21 botellas de leche tenían que utilizar para poder hacer intercambios. Apuntó que el
22 dinero vino a cambiar todo, por ejemplo, si en una pulperia tuvieran 100 artículos que
23 comprar y no existiera el dinero todos tendrían que manejar 4.950 precios; pero, si
24 existe el dinero solo van a necesitar 100 precios, por lo que se dice que el dinero es un
25 cambio tecnológico, porque ayuda a mejorar la información que hay que manejar.
26 Seguidamente, se refirió a las razones fundamentales del uso del dinero, las cuales
27 citó: i) es un medio de intercambio (a cambio de bienes y servicios las personas están
28 dispuestas a aceptar dinero, y no se necesita una coincidencia mutua); ii) unidad de
29 cuenta (dinero sirve para cotizar en unidades monetarias en lugar de darlos en
30 términos de bienes y servicios); y iii) depósito de valor (el papel es similar a otros
31 activos financieros, no es necesario gastarlo inmediatamente ya que el dinero
32 mantiene su valor). Recalcó que esas funciones las pueden cumplir otros activos; sin
33 embargo, como ya se sabe no se puede llegar a un supermercado a comprar con
34 acciones de Google o con un bono de Amazon, a pesar de que cumple esas mismas
35 funciones. Dijo que mucha gente cree que con los criptoactivos es posible realizarlo,
36 porque podrían decir que no cumplen esa función, y ese es el poder de hacer este tipo
37 de activos, inducir a creer a las personas que con este tipo de activos se puede realizar
38 compras y eso lo que busca es confundir a la gente. Posteriormente, citó las
39 principales criptomonedas: Bitcoin, Ethereum, Dogecoin, Ripple, Litecoin. Luego,
40 acotó que los activos se clasifican en activos reales que son los activos físicos que
41 obtienen su valor de sustancia o propiedades (metales preciosos, la tierra, los bienes
42 raíces, las materias primas), los activos intangibles que no son de naturaleza física...

1 Además, mencionó que los activos financieros pueden parecer intangibles en algunos
2 casos al no ser físicos, puesto que solamente se requiere del valor declarado en una
3 hoja de papel, un billete o una lista en la pantalla de los dispositivos para tener una
4 representación del vale; sin embargo, aclaró que esto lo que representa es un reclamo
5 de propiedad. Agregó que podrían ser activos financieros las acciones de una empresa
6 pública, el derecho del Banco Central de cambiar un billete o el derecho contractual
7 cuando se compra un bono. Luego, en cuanto activos criptográficos, dijo que estos no
8 generan valor por sí mismos, sino que lo que hacen por la demanda que pueda ser
9 inducida en ellos. Don Melvin señaló que, por ejemplo, él podría convencer a todos los
10 presentes a comprar una moneda creada por él, haciendo que la demanda de dicha
11 moneda genere valor. Agregó que, a diferencia de los activos financieros, los
12 criptoactivos no generan valor por sí mismos, sino por la noción del valor que se pueda
13 crear en la sociedad. Además, recalcó que esta situación ha llevado al colapso a
14 muchas monedas de este tipo, por lo que se podría decir que invertir en criptoactivos
15 es bastante arriesgado y, a la vez, potencialmente rentable si se conoce cuál será la
16 demanda de esta moneda.

17 El director González Cuadra dijo: “Don Melvin, ¿qué diferencia hay entre esa noción
18 de valor que permite a alguien inventar una moneda y venderla en una cantidad
19 determinada con lo que hace la Reserva Federal con el dólar? A fin de cuentas, el
20 dólar no es más que un papel y su valor se lo da la demanda que tiene en todo el
21 mundo. ¿No es lo mismo?”.

22 El señor Garita Mora expresó: “Muy buena pregunta, don Rodolfo. Hay un tema muy
23 importante y es que en general un banco central responsable, independiente y serio
24 busca la estabilidad de la moneda y trata de que el respaldo de esa moneda se dé por
25 la producción del país y, precisamente, cuando un banco central empieza a producir
26 o a imprimir más dinero del que puede respaldar esa producción se pueden presentar
27 problemas inflacionarios y perder mucho valor. Entonces, es un tema de confianza.
28 Hay una anécdota muy interesante, que cuando la leí me llamó mucho la atención, y
29 es que hace 20 o 30 años en un programa de televisión un entrevistador le dijo a don
30 Alan Greenspan, expresidente de la Reserva Federal de los Estados Unidos: *¿este
dinero tiene valor?*, a lo que él le respondió: *sí claro*. De seguido, el entrevistador le
31 dijo: *tenga este billete de US\$20,00, ¿qué me da a cambio?* Y don Allan abrió su
32 billetera y le dio dos billetes de US\$10,00. Entonces, se podría decir que, básicamente,
33 se trata de la confianza de que ese dinero va a mantener su valor en el tiempo y que
34 las fluctuaciones, pérdidas o ganancias de valor van a ser relativamente limitadas.
35 Una forma de analizar el papel de un banco central es por medio de la desviación
36 estándar o la volatilidad que pueda tener la inflación y cómo eso pueda afectar a la
37 gente en su planeación económica. Detrás de las monedas emitidas por un banco
38 central, siempre que sea un banco serio, responsable y comprometido con la
39 estabilidad de la moneda, habrá una relación con la producción que tiene que realizar
40 ese banco central; pero, sí, don Rodolfo, hay un tema muy claro y esto el mismo don
41 Alan Greenspan lo decía hace unos cinco o diez años, y es que el concepto de valor es
42 algo muy filosófico y podría ser que lo que para mí vale €10.000,00 para cualquier

1 otra persona puede valor más o menos. Sobre este punto hay una discusión muy
2 fuerte y apasionada, porque determinar el valor de las cosas es completamente
3 subjetivo”.

4 El director Carazo Zeledón indicó: “Yo quisiera decirle que apenas usted comenzó a
5 hablar fue como hacerme regresar a un curso básico de la carrera de economía, que
6 es el de *Moneda, crédito y banca*. Yo no sé si aún se llama de la misma manera y esto
7 como usted los está exponiendo es mucho más interesante que cuando a mí me tocó
8 estudiarlo y se lo agradezco; pero, le quería pedir una aclaración y es que usted
9 mencionó que las criptomonedas se manifiestan en diferentes monedas; habló de
10 *bitcoin*, de *ethereum* y otras más; pero, es importante que conozcamos nosotros si es
11 correcto que cada una de ellas tenga su individualidad propia, porque, al fin y al cabo,
12 se están tranzando en esos elementos con un cierto concepto de valor diferente; es
13 decir, el valor del *bitcoin* es diferente al valor del *ethereum* y eso me parece a mí que
14 valdría la pena que nos los aclarara”.

15 El señor Garita Mora dijo: “Definitivamente, eso está muy entrelazado con el concepto
16 de valor que estábamos conversando anteriormente. En el mundo de la tecnología
17 siempre se habla o se tienden a ver concentraciones, monopolios u oligopolios en la
18 generación de la tecnología y, eventualmente, los que llegan primero abarcan una
19 parte muy importante del mercado, como lo es el caso del *bitcoin*, que es la moneda
20 más comúnmente utilizada. Las otras iniciativas han venido desarrollándose y la
21 demanda que tienen es relativamente menor, por lo que tratan de dar otros servicios
22 respecto a los que da el *bitcoin* y su valor va a depender de cuánta demanda inducida
23 se pueda llegar a generar respecto a ellas, porque la capacidad de generar
24 criptomonedas y el tamaño de ellas es infinita, por lo que el valor debería tender a
25 cero. Hace menos de una semana, el Banco Internacional de Pagos en Basilea emitió
26 un pronunciamiento muy interesante, porque, parafraseando, decían que cualquier
27 cosa que hiciera una criptomoneda el dinero digital de un banco central loaría
28 hacer mejor y que el trabajo de esos bancos era llevar el dinero digital a que fuera
29 mucho más sencillo y menos costosa la utilización; pero, definitivamente, son
30 mecanismos que se han venido tratando de popularizar y el valor va a depender de la
31 demanda que puedan llegar a tener”.

32 El director Carazo Zeledón indicó: “Sí; pero, acordémonos que el dinero digital, como
33 dice usted que elabora el Banco Central, es dinero mientras que el dinero digital que
34 elabora un sabio de la tecnología no es dinero; ese es el quiz del asunto, yo lo
35 comprendo y creo que todos lo podemos comprender. ¿Don Rodolfo?”.

36 El director González Cuadra expresó: “Yo sigo sin entender totalmente por qué esa
37 noción de valor se produce en unos casos y otros no, porque, bueno antes de
38 relacionarlo con la producción de una economía, recordemos que estaba el patrón oro
39 y cuando Nixon en el 72 o por ahí decide que ya no iba a haber ese respaldo en oro, se
40 supone que iba a haber un caos que al final no se produjo supongo que por esa
41 confianza en la economía de Estados Unidos; pero, si esa confianza fuera más o menos
42 racional, la moneda de China debería de tener no una aceptación igual que la del
43 dólar; pero, sí mayor a la que realmente tiene, estamos hablando de una economía

1 grandísima, no sé si la segunda del mundo, no sé cómo anda con Europa; pero, en
2 realidad, esa moneda no tiene la situación realmente, incluso, con la misma Rusia
3 tienen que ponerse de acuerdo para ver si tranzan en sus monedas, entonces, en
4 realidad, no encuentro que haya racionalidad en esa noción. Ahora bien, entiendo,
5 don Melvin, que hay unas criptomonedas asociadas al dólar, ¿es así?, ¿esas se salen
6 de este esquema o les aplica lo mismo?".

7 El señor Garita Mora respondió: "Sí, don Rodolfo, hay monedas que están como en un
8 tipo de caja de conversión para volvemos a la teoría monetaria, que ahora señalaba
9 muy bien don Mario, y el tema que ocurre con esas monedas o, por lo menos, con los
10 *stablecoins* que llaman, el problema de eso es muy similar o se podría resumir
11 utilizando el caso de Nixon en la misma situación, donde se toma esa paridad de uno
12 a uno o de uno a la razón que sea, hasta el momento que los que están emitiendo la
13 moneda siempre van a tener ese incentivo y empiezan a emitir de una forma que no
14 está respaldado por dólares y eso es lo que lleva a la desconfianza y a la caída en el
15 valor de esa moneda, por lo menos, eso es lo que hemos visto en algunos de los
16 *stablecoins* recientemente".

17 El director González Cuadra dijo: "O.K. Gracias".

18 De seguido, el señor Garita Mora prosiguió la exposición mencionando que la
19 tecnología que está detrás se denomina como *blockchain*, la cual es muy interesante
20 y que tiene muchas aplicaciones. Recordó que el *blockchain* o cadena de bloques se
21 dio a conocer en el 2008 cuando Satoshi Nakamoto publicó un artículo sobre el
22 funcionamiento del *bitcoin*. Agregó que este concepto fue parte de un sistema para
23 procesar las transacciones electrónicas donde no es necesario una autoridad central;
24 asimismo, dijo que se considera como una base de datos inmutable respecto a las
25 transacciones, que tiene un código abierto y que es semianónimo. Señaló que al ser
26 un sistema abierto busca generar confianza, porque es más fácil auditarlo o darle más
27 transparencia. Amplió detalles sobre el funcionamiento del *blockchain* y externó que
28 es una base de datos virtual muy segura, dado que brinda información de las
29 transacciones que se tienen en un lugar y dentro de un grupo general conocidos como
30 nodos, los cuales podrán estar dentro de una empresa. A manera de ejemplo, dijo que
31 el Conglomerado podría tener una red *blockchain*, donde tendrá un nodo dentro del
32 Banco y uno en cada una de las subsidiarias, entonces, se da esta cadena dentro de
33 la red de proveedores para darle seguridad a las transacciones. También, expresó que
34 el *blockchain* es muy utilizado en las diferentes industrias y que lo que ofrece la
35 tecnología es un registro que está distribuido entre todos los nodos que no es alterable,
36 está cifrado y que es muy seguro, dado que está respaldado por los diferentes nodos
37 que forman parte de la red. Dijo que, por ejemplo, la mayoría de las empresas que
38 han adoptado esta tecnología tienen un único servidor y si este es *hackeado* o alterado
39 la información entra en problema; pero, la tecnología de nodos hace que funcionen
40 como servidores individuales que generan un registro descentralizado y cada nodo de
41 esa red almacena una copia de todas las transacciones o de las operaciones que se
42 realizan en esa cadena o grupo, garantizando que la información esté disponible en
43 todo momento. Mencionó que la Coca Cola es una de las empresas que utiliza la

1 tecnología *blockchain* para incorporar proveedores, así como Walmart en conjunto
2 con IBM para darle seguridad alimentaria a la cadena de suministros y para certificar
3 el origen de diferentes productos. Añadió que anteriormente certificar el origen del
4 mango a Walmart les tomaba siete días mientras que con la tecnología *blockchain* lo
5 pueden hacer en 2,2 segundos. Indicó que otra empresa que utiliza esta tecnología es
6 British Airways para suministrar los datos de los vuelos en diferentes aeropuertos
7 (Miami, Ginebra y Londres) y también para identificar los procesos de registro e
8 identificación de personas que viajan dentro de sus aviones. Expresó que Facebook es
9 otra de las empresas que hace uso del *blockchain* para proteger los datos de sus
10 usuarios dentro de una base descentralizada almacenándola en diferentes nodos.
11 Para finalizar la exposición, indicó que Toyota está valorando la utilización del
12 *blockchain* para mejorar la conducción autónoma, dado que si un automóvil autónomo
13 es hackeado mientras una persona lo conduce pone en riesgo su vida y por medio del
14 *blockchain* brindarán mayor seguridad y será más fácil la gestión de viajes.

15 El director Carazo Zeledón dijo: “Muchas gracias. Me piden la palabra doña Ana y
16 don Edgar. Adelante, don Edgar”.

17 El señor Quirós Núñez dijo: “Buenas tardes, don Melvin. Muy interesante su
18 exposición. La criptomoneda es una realidad desde el punto de vista contable y es un
19 activo que todavía no se ha definido dónde clasificarlo. Tenemos claro que en
20 disponibilidades no, porque no es una moneda, no es dinero, no es billete; por otro
21 lado, se piensa si es una inversión, un inventario, etcétera, todavía no hay claridad
22 dónde debe registrarse. Es una realidad que es un activo. Yo hago una erogación y
23 puedo adquirir criptomonedas, lo tengo registrado en el activo y puedo transar, puedo
24 adquirir un edificio o un terreno transado en criptomonedas. El otro tema es desde el
25 punto de vista fiscal. Recuerdo que en una charla estaba el Director General de
26 Tributación y se le hizo la consulta de qué pensaría Tributación, y la analogía que
27 hacía era que si es un activo y en el momento en el que se haga una transacción hay
28 una ganancia de capital, ahí se puede aplicar el impuesto correspondiente. Hay
29 empresas que ya están transando; sin embargo, todavía eso no está claramente
30 definido. Ha habido charlas del Colegio de Contadores Privados y del Colegio de
31 Contadores Públicos sobre el trato contable; pero, no hay certeza. Reitero, es una
32 realidad que es un activo. Además, creemos que en el corto o mediano plazo tiene que
33 resolverse el tema en cuanto a su contabilización y manejo. Lo felicito, don Melvin,
34 muy buena exposición”.

35 El señor Garita Mora expresó: “Estoy completamente de acuerdo con don Edgar, en
36 el sentido de que es un activo. El único tema como inversión es que para determinar
37 el rendimiento potencial que uno puede tener depende de la demanda que vaya a
38 haber, y si esa demanda aumenta o disminuye, ese valor va a depender de que tan
39 apetecido le sea al mercado”.

40 El director Carazo Zeledón dijo: “Para efectos de incorporar el valor de ese activo, hay
41 que recurrir a otra moneda, ya sea el colón costarricense, el dólar americano o lo que
42 quisiéramos tener; pero, hay que recurrir a darle un valor que permita registrarla.
43 Esto lo digo yo desde el punto de vista de la contabilidad y ahí está el problema,

1 porque no se puede determinar con efectividad que el valor de ese activo
2 efectivamente es un valor reconocible. Quizá esa sea una de las cosas más
3 importantes de esta charla y don Melvin así lo explicó de una forma muy apropiada;
4 además, lo que don Edgar señala, sin duda alguna, sigue siendo un tema de mucha
5 polémica sobre el cual todavía no hay ningún tipo de acuerdo".

6 La directora Rodríguez Quesada comentó: "Buenas tardes, don Melvin, muchas
7 gracias. Me ha costado mucho entender cómo se maneja la criptomoneda; pero, cada
8 día vamos a tener más información. Me llama la atención que un banco central podría
9 manejar mejor estas cosas que otra plataforma, no sé cómo les llamamos a las
10 empresas que son las gestoras. Eventualmente, podríamos estar viendo que
11 legalmente pueda ser regulado todo el manejo de la criptomoneda y que nosotros como
12 país podamos tenerlo como un medio o como una inversión, porque he escuchado que
13 bajó la criptomoneda, que hubo gente que tuvo pérdida. Eso es lo único que sé y creo
14 que no me veo todavía pensando en invertirlo, porque me declaro que no tengo toda
15 la información para poder manejar eso en una plataforma; pero, básicamente,
16 podríamos vernos como país a corto plazo en acceder a este asunto".

17 El señor Garita Mora explicó: "Hay un tema que es el semianonimato, que existe
18 respecto a las monedas y eso hace que sea relativamente más difícil darles ese
19 seguimiento; además, los aspectos tributarios podrían no ser tan sencillos de rastrear.
20 En general, doña Ana, hay un asunto muy claro que es importante, por ejemplo,
21 cuando uno hace una inversión hay como cuatro temas que uno analiza: ¿cómo le va
22 a ir a la economía?, ¿cómo está el sentimiento del mercado?, ¿cómo está la valoración
23 de los activos que están detrás? y el análisis técnico. De esas cuatro herramientas con
24 las que uno trata de determinar dónde hay valor, básicamente, el *bitcoin* no tiene
25 valoración fundamental ni relación con la economía y es el sentimiento que haya con
26 respecto a ese activo en particular, y la otra herramienta es el análisis técnico. Solo
27 hay dos que señalan que pueden obedecer a inversiones sumamente especulativas,
28 no es que estén prohibidas o que no hay que hacerlas; pero, la persona o empresa que
29 lo vaya a hacer tiene que saber que debe ser un porcentaje muy pequeño de su
30 patrimonio y que esté, incluso, dispuesto a perderlo; además, saber que es una
31 operación muy especulativa. Eso es lo que podría agregar a lo que muy bien señalaba
32 doña Ana".

33 El director González Cuadra consultó: "Don Melvin, ¿cuán riesgoso puede ser invertir
34 en ETF que tienen como parte de su subyacente criptoactivos?".

35 El señor Garita Mora contestó: "Igualmente riesgosos, don Rodolfo, porque
36 básicamente lo que hacen los ETF es replicar. Tiene los mismos riesgos que invertir
37 directamente en esas criptomonedas, dado que un ETF es un fondo de inversión, nada
38 más que se cotiza en bolsa, a diferencia del fondo normal que no se cotiza en una bolsa
39 de valores. En esencia, son lo mismo y, básicamente, lo que tiene es una cartera de
40 inversión que va a estar representada por las monedas y por los subyacentes que
41 quiera seguir; entonces, va a presentar las mismas fluctuaciones de precio que pueda
42 tener eso. La única ventaja, don Rodolfo, es que en esto ha habido muchísimas estafas
43 de casas de criptoactivos, para ponerlo en términos sencillos y, eventualmente,

1 terminan siendo empresas que no están dando los servicios que dicen ser y
2 desaparecen con el dinero que han estado captando. Entonces, hacerlo a través de
3 ETF podría reducir ese riesgo de fraude; pero, no el riesgo de la volatilidad que tienen
4 las criptomonedas que estarían siendo el respaldo de la cartera de inversiones".

5 El director González Cuadra indicó: "Claro, muchas gracias".

6 El director Carazo Zeledón señaló: "Sí, muchas gracias, don Rodolfo y don Melvin.
7 Don Jaime había pedido la palabra".

8 El director Murillo Víquez expresó: "Tengo que aprovechar que está don Melvin, que
9 conoce bastante de muchos temas y este no está exento de eso. Yo reduciría todo lo
10 que expone don Melvin (y tal vez me corrige, por favor) a algo que escuché esta
11 semana y desde la semana pasada se vienen hablando, posiblemente, por dos
12 inversores que tienen mucha plata; pero, que son muy conservadores. Por ahí Bill
13 Gates y el mismo Warren Buffett dijeron que la teoría de las criptomonedas no les
14 hace mucha gracia, porque está basado en la *teoría del más tonto*. Eso fue lo que
15 indicaron. Al final, lo explican así porque lo que dicen es que el inversor lo único que
16 puede pretender al invertir es que haya alguien que quiera pagar más, nada más; eso
17 es todo lo que hay detrás, alguien que crea que vale más, y se vuelve voy a decir que
18 en un sentimiento, principalmente. No está asociado a la producción real, como bien
19 decía don Melvin, o sea, no vale algo sustantivo al final de cuentas. Me parecía bien
20 interesante y tal vez, doña Ana Cecilia, viera que a partir de esa explicación que
21 daban ellos, de alguna forma, se me aclaró más el panorama sobre cuál es el concepto
22 que hay detrás y lo que muy bien nos ha explicado, don Melvin. Ellos lo exponían así,
23 como la *teoría del más tonto*, que posiblemente debe ser una teoría económica y yo no
24 la conozco. Es un comentario al margen de todo lo que muy bien ha explicado don
25 Melvin".

26 El señor Garita Mora comentó: "Completamente de acuerdo, don Mario. Es esa
27 demanda inducida y es a través de redes de mercado (porque existen) que andan
28 promoviendo esto desde un punto de vista de *marketing* multinivel: que compre lo
29 que yo tengo y, obviamente, que lo compre más caro. Esa es una de las observaciones
30 que muchas personas han venido realizando respecto a este tipo de activo".

31 El director Carazo Zeledón manifestó: "Como no. Yo quisiera ampliar en el mismo
32 sentido de todos. Primero, señalar un ejemplo que me tocó ver a mí también ahora,
33 que es el mercado de ventas de casas caras, llamémoslas así, que son evidentemente
34 propiedad de personas que han hecho una inversión en dólares o en colones bastante
35 grande en la construcción de casas y que ahora la ponen en el mercado, y en todos o
36 en la mayor parte de los casos se dice que se acepta el pago en criptomonedas, en
37 *bitcoin*, para ser más exactos. Lo que me quedaba viendo ahí no era tanto el hecho de
38 que hubiera un acuerdo de partes, entre lo que don Jaime llama *de más tontos* que
39 deciden empatar; pero, también hay un tema muy interesante en cuanto a cómo
40 puede manifestar eso en el momento, por ejemplo, de registrar una transacción en el
41 Registro Público o de pagar los impuestos en ese Registro, que ciertamente no se
42 pueden pagar en criptomonedas. Al mismo tiempo, puede ser que el notario decida
43 aceptar el pago en criptomonedas y desnacionalizar un evento que tiene que

1 realizarse necesariamente dentro del régimen jurídico del país. Lo digo porque eso
2 mismo puede ocurrir en el momento en que un comerciante decida pagarle a un
3 proveedor chino o europeo en criptomonedas y el hecho de que no puede haber
4 posibilidades de registro y ese es un tema, quizás, que constituye el mayor de los
5 riesgos que puede tener esa situación en este momento. Eso lo mencionó y lo agrego.
6 Debo decir que para mí personalmente este tema es apasionante, fundamentalmente,
7 porque no creo en el valor que se le puede dar a estos activos creados a partir del uso
8 masivo de los datos. Aquí, inclusive, hay empresas que le están prestando generación
9 eléctrica a esos anónimos gestores de valor. Yo no sé cómo se los pagan; pero, tengan
10 la seguridad de que ahí debe de haber un problema en este momento y yo sí quisiera
11 que no fueran *alegrías de burro*. Don Melvin, le agradezco en nombre de la Junta
12 Directiva esta exposición y lo invito para que dentro de dos meses se programe otra
13 charla sobre lo mismo, a fin de que usted pueda ilustrar a la Junta Directiva que esté
14 en ese momento acerca de los cambios y diferencias que ha habido, sobre todo, porque
15 se está notando un *desinflonazo* muy serio en la creencia que hay respecto de las
16 criptomonedas y donde puede haber *collateral damage* en muchas personas que han
17 decidido creer en eso”.

18 El director González Cuadra apuntó: “¿Don Mario?”.

19 El director Carazo Zeledón respondió: “Sí, señor?”.

20 El director González Cuadra externó: “Si me permite complementar su invitación o
21 la sugerencia de don Melvin, ojalá que en esa próxima ocasión pudiéramos centrarnos
22 en el caso de El Salvador, que es tan interesante, porque ahí tenemos ya un Gobierno
23 metido en esto. Sería muy interesante el análisis”.

24 El director Carazo Zeledón acotó: “Sí, claro. Inclusive, ahí hay datos duros de eso que
25 dice usted, don Rodolfo. En este momento El Salvador está peleando para que no lo
26 declaren en *default*, porque tiene supuestamente recursos públicos invertidos en
27 criptomonedas, que no puede utilizarlos para el pago de sus obligaciones
28 internacionales como país y ciertamente eso es un riesgo gravísimo, porque sí sería
29 muy grave que ese *default* pueda ocurrir de forma ampliada, con un país que cree que
30 tiene mucha riqueza acumulada y ganada de forma acelerada. Es un ejemplo
31 adicional y ciertamente, don Melvin, creo que al Banco y a BN Vital le interesaría
32 mucho estar muy atento a esa situación. Sus explicaciones, como le digo, son
33 realmente interesantes y muy bien elaboradas y fundamentadas; por eso, le damos
34 las gracias”.

35 El señor Garita Mora indicó: “Muchas gracias, don Mario, y a todos los miembros de
36 la Junta”.

37 El director González Cuadra dijo: “Muchas gracias, don Melvin”.

38 Finalmente, el señor Melvin Garita Mora dejó de participar en la presente sesión
39 virtual.

40 Resolución

41 **POR VOTACIÓN NOMINAL Y UNÁNIME SE ACORDÓ:** dar por recibida la
42 capacitación denominada *Criptoactivos*, impartida en esta ocasión por el señor
43 Melvin Garita Mora, gerente general de BN Valores, Puesto de Bolsa, S. A., como

1 parte del plan de formación para los miembros de la Junta Directiva de BN Vital,
2 OPC, S. A., correspondiente al período 2022, aprobado en el artículo 4.º, sesión 503
3 del 11 de enero del 2022.

4 **Comuníquese** a Gerencia General.

(H.A.S.)

ARTÍCULO 8.º

8 De conformidad con la alteración al orden del día consignada en el artículo 2.º de esta
9 acta, el gerente general, señor Hermes Alvarado Salas expresó: “Para actualizar los
10 tres temas que iniciamos en la sesión anterior, a saber: cómo marchan las nuevas
11 regulaciones para compra y venta de divisas, el manejo de liquidez e inversión en el
12 exterior. El segundo tema sobre la suspensión de los procesos del Sicere y el tercer
13 tema sobre el avance del proyecto de Ley 23.082. En relación con las regulaciones que
14 estaban en consulta, respecto de la cobertura del tipo de cambio y disminución de
15 límite en el sector público hasta el 60% y luego las disposiciones para acreditar
16 cumplimiento de condiciones para la ampliación del límite del mercado internacional,
17 pasando del 25% al 50%, esas regulaciones que estaban en consulta ya fueron
18 atendidas, respondidas; pero, no ha salido todavía la que quedaría vigente, entonces,
19 estamos a la espera del Conassif. En relación con la suspensión de los procesos de
20 recaudación del Sicere, recordemos que en la sesión anterior esta Administración
21 explicaba que eso implicaba que se suspendiera la recepción de recursos por parte de
22 los afiliados de BN Vital. Ante la segunda semana de que no recibíamos dinero del
23 Sicere esta Administración decidió activar la primera etapa del plan de contingencia
24 de liquidez a nivel del Conglomerado y tuvimos una reunión con don Reinaldo
25 Herrera, don José Antonio Vásquez, don Sergio Quevedo y un servidor, para
26 suministrar información, compartirnos información y definir una hoja de ruta en caso
27 de que se presentaran situaciones de liquidez tanto en el ROP como en los fondos
28 voluntarios que administra la Operadora. Esa primera etapa se activó la semana
29 anterior, dichosamente el viernes en la tarde el Sicere convocó a todas las operadoras
30 de pensiones y nos informó y, además, nos formalizó el día de ayer mediante una nota
31 que todos los servicios que presta el Sicere ya se activarían en diferentes fechas,
32 empezando el día de ayer, precisamente, con el traslado de los aportes recaudados
33 por el Sicere que también el día de ayer se activaba la libre transferencia y así
34 sucesivamente hasta completar toda la plataforma el próximo viernes 1.º de julio, de
35 manera que ya estamos en proceso de recibir la recaudación normal y corriente por
36 parte del sistema centralizado de recaudación”.

37 El director Carazo Zeledón indicó: “Don Hermes, y eso significa que quedaremos al
38 día en lo que nos deba transferir la Caja o el Banco”.

39 El señor Alvarado Salas dijo: “Efectivamente, se hace un ciclo que agrupa las últimas
40 seis semanas que estuvo suspendido el sistema y se haría una liquidación por ese
41 periodo, precisamente el día de mañana”.

42 El director Carazo Zeledón externó: “Muchas gracias”.

43 El señor Alvarado Salas manifestó: “En relación con el proyecto de Ley del expediente

1 23.082 que es el que estaría permitiendo el retiro de hasta un 30% de los recursos de
2 la cuenta individual por parte de los afiliados, indicar que esto está haciendo cola en
3 la Comisión de Asuntos Hacendarios. Nosotros tanto a nivel de BN Vital como de
4 ACOP hemos tenido en las últimas dos semanas reuniones con doña Kattia Rivera
5 que es la jefa de fracción del Partido Liberación Nacional y el día de ayer tuvimos una
6 reunión con el presidente de la Asamblea Legislativa, don Rodrigo Arias Sánchez
7 donde ambos, en diferentes formas, nos están dando la razón de que esto no debería
8 de seguir avanzando; pero, que deben actuar dentro de la política de convencimiento
9 dentro de la fracción y en el caso de don Rodrigo ayer nos indicó que no solo esa
10 fracción, sino, también, respecto a las otras fracciones partidarias. Con esto actualizo
11 lo correspondiente a estos tres temas".

12 El director Carazo Zeledón acotó: "Sería conveniente que traten de empeñarse en
13 establecer contacto con la fracción del partido de gobierno; creo que es muy
14 importante".

15 El señor Alvarado Salas señaló: "Estamos a la espera de que nos den la reunión
16 correspondiente, don Mario, precisamente".

17 El director Carazo Zeledón dijo: "Bueno, ojalá. Muchas gracias. ¿Alguna observación
18 con respecto a esas actualizaciones? ¿Don Jaime?".

19 El director Murillo Víquez mencionó: "Don Mario, muchas gracias. No quería dejar
20 pasar la oportunidad, sobre todo para el resto de los miembros de la Junta Directiva
21 para que tengan conocimiento de esto y son cosas que pasan por detrás de cámaras,
22 porque al final BN Vital tenía una fuente de ingresos bien importante que estaba
23 seca; pero, las obligaciones seguían. Entonces, con mucha diligencia el equipo de BN
24 Vital y liderado por don Hermes y su equipo financiero se acercaron al Banco y ya
25 tenían establecido un plan de contingencia por aquello de que Sicere no se recuperara
26 en tiempo o no nos dieran el dinero conforme las necesidades. Entonces, me parece
27 bien interesante de comentárselos muy por encima, porque son uno de esos temas que
28 pasan en el día a día y hay que resolverlos con suficiente oportunidad; pero, quería
29 hacer nada más la mención de que me parece que es una muy buena gestión, con un
30 tiempo de reacción muy oportuno por parte del equipo de BN Vital ante un riesgo de
31 liquidez que, por suerte, parece que no se va a materializar; pero, solo quería
32 comentarles que en efecto ya había todo un trabajo de coordinación con el Banco, con
33 la Dirección Corporativa de Finanzas, se nos había informado al Comité de Capital a
34 partir de la activación de un plan de contingencia".

35 El director Carazo Zeledón externó: "Muchas gracias, don Jaime, muy amable. Vamos
36 *surfeando la ola* de una forma muy satisfactoria. Muchas gracias, don Hermes. Nos
37 damos por informados de este informe que será reiterado tantas veces sea necesario".

38 **SE DISPUSO: tener por presentado** el comentario del señor Hermes Alvarado
39 Salas, gerente general, sobre la actualización de las nuevas regulaciones para compra
40 y venta de divisas, el manejo de liquidez e inversión en el exterior; así como la
41 suspensión de los procesos del Sicere y el avance del proyecto de Ley 23.082
42 relacionado con el retiro de hasta el 30% de los recursos que disponen en el Régimen
43 Obligatorio de Pensiones (ROP). (H.A.S.)

ARTÍCULO 12.^º

1

2

3 El gerente general, señor Hermes Alvarado Salas, presentó el resumen ejecutivo de
4 fecha 28 de junio del 2022, al cual se adjunta el informe de los Estados Financieros
5 de BN Vital, Operadora de Planes de Pensiones Complementarias, S. A., al 31 de
6 mayo del 2022, que se componen básicamente del estado de situación financiera,
7 estado de resultados integrales y su análisis, así como el detalle de ingresos de
8 comisiones por servicios y de los gastos administrativos, y los estados de situación
9 financiera y de resultados integrales de los fondos administrados. Asimismo, se anexa
10 el refrendo emitido por la Auditoría Interna sobre dichos Estados Financieros,
11 consignado en el oficio AI-46-2022, de fecha 8 de junio del 2022, suscrito por el señor
12 José Luis Arias Zúñiga, auditor interno.

13 Con la venia de la Presidencia, se unió a la presente sesión virtual el señor Mainor
14 Benavides Barrantes, gerente del Área Financiera Administrativa de BN Vital, OPC,
15 S. A., a quien los miembros de este órgano colegiado brindaron una cordial
16 bienvenida.

17 Inicialmente, el señor Benavides Barrantes informó de que en esta oportunidad se
18 presenta un detalle de los estados financieros, así como un resumen de la evolución
19 de los gastos, tal y como lo solicitaron los miembros de esta Junta en la sesión
20 anterior, y un análisis de la industria. Luego, se refirió a los datos más relevantes del
21 estado de resultados. Destacó que la utilidad del periodo presenta un incremento del
22 19% con relación al año anterior, lo cual se vio motivado por los ingresos financieros
23 realizados. Además, dijo que a nivel de los gastos dos cuentas mostraron mayor
24 crecimiento, las cuales son: comisiones por servicios y gastos administrativos, cuyo
25 principal incremento está relacionado con los gastos de personal. En cuanto al estado
26 de situación, indicó que se dio un aumento de 4% en los activos en comparación con
27 mayo del año anterior y que los pasivos muestran un crecimiento asociado a las
28 utilidades obtenidas, mientras que el patrimonio presenta un aumento de 3%. Con
29 respecto a las proyecciones financieras, apuntó que tanto la estimación de ingresos
30 operativos como la de gastos de personal están acordes con lo estimado y que en el
31 resto de los gastos se observa un ahorro importante. Además, dijo que el resultado
32 financiero se ubica por encima de lo presupuestado, lo que genera una utilidad real
33 de 18% por encima de lo estimado. Luego, expuso ampliamente varios cuadros en los
34 que se detalla el comportamiento de las siguientes cuentas de gastos para el periodo
35 comprendido entre el 2019 y lo que va del 2022: servicios externos, gastos operativos,
36 partes relacionadas, movilidad y comunicación, infraestructura, generales,
37 comisiones por servicios y provisiones. De igual manera, presentó un resumen de los
38 estados financieros de la industria, en el que se observa que BN Vital ocupa el primer
39 lugar en utilidades antes de la distribución del 50% del ROP y que tiene el mejor
40 resultado financiero de la industria. Además, dijo que al cierre del 2021 Vida Plena
41 reportó pérdidas importantes, mientras que BN Vital mantuvo el primer lugar en el
42 ROE de las operadoras de pensiones y el segundo lugar a nivel del índice de eficiencia,
43 donde la operadora del Banco de Costa Rica ocupó el primer lugar. Por último, don

1 Mainor señaló que, a pesar de que la operadora del BAC y Vida Plena presentan
2 patrimonios muy altos, BN Vital muestra un mejor desempeño en el resultado
3 financiero.

4 La directora Rodríguez Quesada manifestó: “Muchas gracias a don Mainor por la
5 exposición. Los resultados son muy alentadores. En uno de los cuadros de la
6 presentación se observa una diferencia en cuanto a las bonificaciones, por lo que me
7 gustaría saber cuál fue el motivo de la disminución en esa partida”.

8 El señor Benavides Barrantes explicó: “Recordemos que el origen de las
9 bonificaciones corresponde al reconocimiento que le hacemos a los afiliados del tercer
10 pilar, en función de los rendimientos obtenidos y lo que hacemos es devolverle una
11 parte de la comisión que les cobramos; sin embargo, como este año la mayor parte de
12 los meses hemos tenido rendimientos negativos no hemos podido cobrar comisión a
13 esos clientes y, por consiguiente, no hemos podido devolverles ganancias. El año
14 pasado los rendimientos fueron realmente extraordinarios, cobramos bastante
15 comisión y devolvimos muy buenas bonificaciones; pero, durante este año no hemos
16 tenido el mismo comportamiento en el rendimiento”.

17 La directora Rodríguez Quesada señaló: “Entonces, prácticamente, se debe a los
18 rendimientos que se dieron este año”.

19 El señor Benavides Barrantes afirmó: “Sí, señora”.

20 El fiscal Quirós Araya mencionó: “Quiero agradecerle a don Mainor que en esta
21 ocasión sí viene un desglose muy detallado de todos los gastos, tal y como se había
22 solicitado por parte de esta Junta Directiva, lo cual fue muy enriquecedor a la hora
23 de revisar cada uno de los rubros, así que muchas gracias por esa atención y respuesta
24 tan oportuna”.

25 El director Quiros Núñez dijo: “En la misma línea de don Adrián, me parece muy bien
26 la información suministrada y los resultados. Además, quiero destacar que el análisis
27 de esa información me satisface muchísimo; es suficiente y me da tranquilidad como
28 miembro de la Junta Directiva ver no solo los resultados, sino la presentación y el
29 detalle de los datos. Por otro lado, en la página de BN Vital podemos observar la
30 publicidad que se hace de los estados financieros, entonces, felicitar a todo el equipo.
31 Me siento muy satisfecho con la información brindada”.

32 El señor Benavides Barrantes indicó: “Muchas gracias, don Edgar”.

33 El director Carazo Zeledón apuntó: “Si no tenemos más consultas, podemos darnos
34 por informados de estas buenas noticias que nos da don Mainor”.

35 Los señores directores estuvieron de acuerdo.

36 Resolución

37 **POR VOTACIÓN NOMINAL Y UNÁNIME SE ACORDÓ:** tener por
38 presentados los estados financieros de BN Vital, Operadora de Planes de Pensiones
39 Complementarias, S. A., al 31 de mayo del 2022, así como el refrendo emitido por la
40 Auditoría Interna sobre dichos Estados Financieros, consignado en el oficio AI-46-
41 2022, de fecha 8 de junio, suscrito por el señor José Luis Arias Zúñiga, auditor
42 interno, adjuntos al resumen ejecutivo de fecha 28 de junio del 2022, y expuestos en

1 esta oportunidad por el señor Mainor Benavides Barrantes, gerente del Área
2 Financiera Administrativa.

3 **Comuníquese a Gerencia General.**

(H.A.S.)

4
5
6
7
8
9 A las catorce horas se levantó la sesión.
10
11

PRESIDENTE

SECRETARIO

Sr. Mario Carazo Zeledón

MBA. Jaime Murillo Víquez

12